

Dr. Manuel Rodríguez López (Presidente de SED): Un Socio Honorario Distinguido

Dr. Agustín Espejo G.



Hace caso 1 año en una sencilla ceremonia efectuada en el Auditorio de la Mutual de Seguridad, ACHED formalizó el nombramiento del Dr. Manuel Rodríguez López, como Socio Honorario de la Asociación.

Cuando se buscan las razones de este nombramiento, que por primera vez se hace efectivo, ellas se pueden resumir en un largo camino de colaboración hacia Chile, a los chilenos y en especial a los profesionales que han querido adquirir una especialización y/o entrenamiento en Dolor.

Es Manuel Rodríguez López, Manolo, un gran español nacido en Almería en 1946 y cuyos estudio y práctica de su profesión lo llevó hasta Málaga, al Hospital "Carlos Haya" donde desde 1980 es el Jefe de la Unidad de Tratamiento del Dolor, responsabilidad que comparte con la Presidencia de la SED (Sociedad Española del Dolor). En breves palabras su historia médica se inicia en la Facultad de Medicina de Granada entre los años 1964 y 1970. Posteriormente se especializa en Anestesiología en el Hospital Gregorio Marañón de Madrid (1970-1973) para iniciar su carrera asistencial en el Hospital de Almería, donde permaneció hasta octubre de 1974. A temprana edad se traslada a Lanzarote como Jefe del Servicio de Anestesia donde permanece hasta 1977. La característica de líder y responsable de profesionales y pacientes lo acompañará a lo largo de toda su carrera.

En octubre de 1977 llega como Jefe de Sección del Servicio de Anestesia y Reanimación al Hospital "Carlos Haya", lugar donde actualmente desempeña su brillante labor. En algún momento de este camino, Manolo encontró a quien lo acompañaría en busca de lograr las ansiadas metas profesionales, pero sobretodo las metas personales. Junto a la Dra. Rosalía de la Torre forman una familia de sólidos principios en la que sus 4 hijos, con sus diferentes características y profesiones, han venido a llenar todo espacio familiar disponible.

Su interés en el Dolor surge casi en el mismo momento de su especialización en Anestesiología. Probablemente la visión señera que la anestesiología española ha tenido en el tema facilitó este paso y llevó a que Manolo asumiera la Jefatura de la Unidad de Tratamiento del Dolor de su Hospital en 1980. Es este mismo interés que comparten numerosos profesionales, el que gesta la creación de la Sociedad Española del Dolor, siendo el Dr. Rodríguez López, Socio Fundador. A los pocos años, en 1993, asume labores directivas que no abandonará hasta el día de hoy. Es primero Secretario entre 1993 y 1999, Vicepresidente entre 1999 al 2002 y Presidente de la SED desde 2002 hasta la actualidad. Lo conocí el año 1992 en Barcelona, donde gracias a una invitación del Dr. Carlos Barutell tuve el honor de compartir una Mesa Redonda con distinguidos colegas y académicos, entre otros el mismo Carlos Barutell (próximo

* Médico Anestesiólogo
Unidad Dolor Dpto. Oncología Clínica Santa María
Presidente Ached

Presidente de la SED) y Manuel Rodríguez. Se inicia así una cooperación e interés hacia nuestro país y hacia el conocimiento y manejo del Dolor en Chile, que lo ha llevado a venir numerosas veces atendiendo con una gentileza permanente, nuestros llamados a colaborar en congresos, jornadas, presentaciones, etc. Ha recibido en su Hospital a quienes han solicitado un período de especialización y/o entrenamiento, poniendo al alcance de todos quienes han llegado hasta Málaga, conocimientos, amistad y calidez, tanto de él como de su Servicio y de su familia. Su interés en Chile y Latinoamérica ha encontrado un terreno fértil en quienes comparten la Directiva de la SED. De ese interés en nuestra región, que se inició en Cartagena de Indias en 1992, nace la iniciativa de la Sociedad Iberoamericana del Dolor la cual se materializó hace 3 años en Río de Janeiro y que ha continuado efectuando reuniones anuales con el aporte material y soporte intelectual de la SED. En todas estas iniciativas Manolo y quienes lo acompañan han demostrado un entusiasmo y perseverancia que ayudan a superar las dificultades que acompañan a nuestra región.

Junto a Manolo, Rosalía y otros queridos amigos y colegas españoles, recorrimos la Carretera Austral y Laguna San Rafael después del Congreso de Anestesiología del año 2000 y compartimos el Altiplano Chileno el 2003 después de una Jornada de Dolor efectuada en Iquique. De cada uno de estos viajes quedan paisajes que permanecen en el tiempo, enmarcados en la sincera amistad de gente que comparte inquietudes e intereses comunes y en los que la distancia no representa problemas.

Nombrar la actividad académica y las publicaciones que posee el Dr. Rodríguez López, llenaría numerosas páginas. Basta decir que ha participado en la publicación de varios libros de Dolor, que es un integrante permanente de Foros Internacionales y Españoles, y que sus estudios clínicos figuran permanentemente como referencias.

Entre sus últimas publicaciones se cuentan:

- a) Efficacy and safety of dipyron vs tramadol in the management of pain after hysterectomy; a randomized, double-blind, multicenter study. Reg Anesth Pain Med 2001;26:118-124.

- b) Indicaciones y evidencias clínicas en la aplicación. Rev Soc. Esp. del Dolor 2003;Supl.I:19-33.
- c) Multicenter clinical trial of epidural orgotein vs placebo in patients with chronic intractable spinal pain. The Pain Clinic 2003;15:7-16.
- d) Double-blind evaluation of short-term analgesic efficacy of orally administered dexketoprofen trometanol and ketorolac in bone cancer pain. Pain;2003;104:103-110.

En fin, es mucho lo que se podría escribir acerca del Dr. Manuel Rodríguez L., su carrera profesional, su familia y su inmenso cariño por nuestro país. Por esa razón el Directorio de la ACHED, de manera unánime, lo nombró en agosto de 2004 nuestro Primer Socio Honorario. Para mí esta decisión ha sido un motivo personal de orgullo y satisfacción, ya que he tenido el privilegio de conocer de manera cercana su incansable y magnífica labor, y para la Directiva de nuestra asociación representa una oportunidad de distinguir y agradecer a quien siempre ha estado con nosotros.